

## Intereses provinciales

**Canal del Cinca, Pantano de Mediano, Canal de Monegros, Pantano Sotonera**

Se han ofrecido infinidad de cosas y cada día está peor el asunto Riegos del Alto Aragón, porque sus enemigos no hacen más que crear obstáculos para que el Pantano de Mediano y Canal del Cinca no se hagan; y no se harán hasta que el país lo quiera de verdad, y se defiendan con la Ley y sus derechos, dejando de un lado los personalismos y la política unipersonal que ciertos elementos quieren sostener contra viento y marea y contra los deseos del país.

Como no se empieza lo de Mediano ni el Canal del Cinca por eso no corre prisa sacar a subasta los trozos de Monegros, y por otro lado lo del famoso Acueducto traerá mucha cola, y mientras el país, a morir de hambre.

Este año con las abundantes lluvias ha quedado demostrado una vez más la necesidad de regar las zonas del Cinca y Monegros cuanto antes, y en esta ocasión, como otras muchas, la Naturaleza ha dado una dura lección a esos semidioses que tan mal han hablado de la mala calidad de las tierras del Sobrarbe-Somontano y Monegros. La sabia lección de la Naturaleza con el agua abundante que ha dejado caer en los secarrales monegrinos que ha preparado tan magnífica cosecha, ha puesto en evidencia que para la prosperidad del país y de España deben activarse esas obras antes que nada y por encima de todo.

Personas de todos los colores políticos, habidos y por haber, conociendo a fondo el problema, son las que deben actuar. Todo menos seguir PARADOS, porque en este caso nuestros enemigos nos aplicarán la Ley de VAGOS y pudiendo tener el país una vida próspera, si se sigue con la indiferencia y dejando que nos destrocen a su gusto nuestros enemigos, la vida nos ofrece una segura perspectiva de miseria y de hambre.

Con agua, riqueza; sin ella emigración y ruina.

El país que elija.

Jorge Cajal.

Huesca, 15 Mayo 1934.

## En Alcalá de Gurrea

**Ha estado un oficial de la Guardia civil, interrogando a algunos de los detenidos de Jaca**

Tenemos noticia de que hace unos días, estuvo, en Alcalá de Gurrea, un oficial de la Guardia civil, con objeto, al parecer, de llevar a cabo una información relacionada con las denuncias hechas por los presos de aquella población que había en Jaca, y no sería extraño que también aprovechara el viaje, el oficial de referencia, para aclarar algunos extremos en consonancia con la campaña de EL PUEBLO, acerca de este asunto.

Decimos esto, porque según la indicada noticia, fueron llamados al Ayuntamiento del indicado pueblo, varios obreros de los que habían estado presos en el Cuartel de los Estudios, de Jaca, y sometidos a un interrogatorio, ignorándose los extremos del mismo y el alcance que puedan tener las citadas diligencias.

Esperamos tener noticias más amplias y concretas sobre el particular, para poder comunicarles a los lectores de EL PUEBLO, que confían que se pondrá en claro lo que todavía está en vías de aclaración, y se hará justicia por encima de todo.

**Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón**

## SUEÑOS Y REALIDADES

**¡Si yo fuera gobernador civil de Huesca.....!**

...Y me nombraron gobernador civil de Huesca. Yo, de momento, me asusté, por la responsabilidad que trae aparejada todo cargo público; pero, rehecho un poco de la sorpresa, me di perfecta cuenta de que tenía la obligación de asumirlo y desempeñarlo con la mayor diligencia y celo y con equidad y justicia. Y me dispuse a actuar.

Primeramente, llamé a mi despacho a los jefes de Policía, de Seguridad y de la Guardia civil, y les recomendé de un modo terminante, que encarecieran a sus subordinados que tuvieran ponderación y templanza en el ejercicio de su misión, tratando a los ciudadanos, lo mismo altos que bajos—pues ante la ley todos eran iguales—con corrección y respeto, para que los mismos les respetaran debidamente a ellos y para tener la fuerza moral que precisan, con objeto de imponer su autoridad en todo momento. Les dije, además, que sería inflexible con los que cometieran abusos de autoridad o maltrataran de palabra o de obra, a los que estaban bajo su custodia. La dignidad de su misión y el prestigio de las Corporaciones a que pertenecen tales funcionarios, obligaba a no consentir que se saliera nadie de la legalidad.

Después, recorrí todos los pueblos de la provincia, enterándome con todo detalle, en cada uno de ellos, de su marcha administrativa, de las luchas políticas, del funcionamiento de las escuelas y de la moralidad de los maestros y maestras, del trato que los patronos daban a los obreros y de los abusos y de los atropellos de los caciques. De esta visita traje una carpeta bien repleta de notas y detalles. Y, apenas, hube regresado, comencé a imponer sanciones y a reparar injusticias, anulando radicalmente la influencia de los caciques y negándome, en absoluto, a atender sus peticiones tendenciosas y perturbadoras y advirtiéndoles que no les recibiría para nada mientras no modificaran su conducta y sus procedimientos.

A continuación, giré visitas a los Centros oficiales y a los establecimientos benéficos, y cerciorado plenamente, de que las denuncias de EL PUEBLO y demás periódicos locales, eran exactas, destituí, fulminantemente, al presidente de la Comisión gestora y al delegado de Beneficencia de la misma, pasando el tanto de culpa a los Tribunales, por si se deduce algún delito de la nefasta actuación de ambos señores. Yo no podía continuar consintiendo las enormidades que se registran en la Dipu-

tación provincial y en los establecimientos benéficos, sin contraer una responsabilidad realmente grave, que pudiera exigirse el día de mañana. Aparte de que mi conciencia está por encima de todas las conveniencias políticas. También he dispuesto que los servicios de Beneficencia, dejen de nombrarse así, y se denominen, en lo sucesivo, de Asistencia social, nombre que cuadra mejor, con la misión de tales establecimientos en las normas de la República.

A los pocos días de haber realizado esas actividades, se inició una serie de visitas de gentes de los pueblos, que venían a expresarme su satisfacción y su agradecimiento, por la transformación, por el cambio completo, que se había operado en ellos. Los obreros, los trabajadores, los pequeños propietarios, eran tratados con respeto, con consideración, habiendo desaparecido las preferencias y el dominio de los ricos, de los grandes propietarios, a los cuales se trataba igual que a los demás vecinos. El caciquismo había quedado extinguido, a despecho de las quejas y maniobras de los caciques.

Amigo mío, no puede usted imaginarse la íntima satisfacción que supone haber logrado la pacificación de los espíritus de toda la provincia; haber obrado con estricta justicia, terminando con immoralidades y abusos que tenían escandalizados a todos los pueblos, desde la capital al último pueblo; y poder continuar esta tarea depuradora, con la tranquilidad en el ánimo de que ni ahora ni después que abandone este cargo, nadie podrá echarme en cara lenidad ni tolerancia alguna, ni se me podrán exigir responsabilidades de ninguna clase, por haber consentido desafueros ni irregularidades durante mi mando...

Yo, a medida que iba hablando mi amigo, un aragonés que sigue con gran atención los asuntos de Huesca, le contemplaba asombrado. Creía que había perdido el juicio. Pero no le hacía la menor objeción, por temor de que se enfureciera.

Y en cuanto terminó, y me dijo, contrariado y pesoso, que todo aquello lo había soñado, respiré.

¡Se sueñan unas cosas...!

José Gayá Picón.

Barcelona, 1934.

**La juventud que triunfa**

Con la mayor de las satisfacciones nos enteramos de que nuestro querido compañero de Redacción, Mariano Arenas Bara, que ha popularizado en estas columnas el pseudónimo «Heading» y cuyos acabados trabajos sobre deportes le han consolidado un merecido prestigio entre los críticos deportivos, ha obtenido plaza en las oposiciones que se están celebrando en Madrid para ingreso en el Cuerpo de Correos.

No nos extraña este triunfo del amigo Arenas, porque conocemos sus dotes de cultura y de amor al estudio. Su acabada preparación, conseguida a fuerza de trabajo ininterrumpido, le ha permitido realizar unos ejercicios brillantes, obteniendo el merecido premio a su constancia en el estudio.

Felicitemos de todo corazón al querido amigo, haciendo extensivo el cordial parabién a su distinguida y respetable familia de nuestra especial, estimación y afecto.

**Alcaldía de Huesca****Bando**

El Alcalde-Presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que en el «Boletín Oficial» de la provincia, número 106, correspondiente al día 12 de los corrientes, aparece una Circular del excelentísimo señor gobernador civil por la que se dispone que durante los días 24 y 25 de Junio próximo se hallará en esta capital la Comisión de compra de ganado para el Ejército, designada por el Ministerio de la Guerra.

Lo que se hace público para conocimiento de los ganaderos, criadores, usuarios y tratantes de ganado de esta localidad.

Huesca, 14 de Mayo de 1934.—El alcalde, M. Sender.

**Para auxiliar a los obreros zaragozanos****Un rasgo digno de elogio de los ferroviarios de Huesca**

Los simpáticos ferroviarios de Huesca han tenido un rasgo que merece ser divulgado y aplaudido. Mediante suscripción voluntaria han recaudado doscientas pesetas para remediar la situación económica en que se encuentran los obreros zaragozanos, después de 55 días de huelga.

Una comisión de estos ferroviarios nos ha hecho entrega de la citada cantidad para que EL PUEBLO se encargue de darle el destino para el que fué recaudada.

Nosotros agradecemos esta prueba de afecto y confianza de los ferroviarios oscenses y teniendo en cuenta de que en esta capital se constituyó una Comisión con el fin de recaudar fondos para los obreros zaragozanos, a ella haremos entrega de las doscientas pesetas.

Agradeceremos que uno o más miembros de la citada Comisión oscense se personen en nuestra Redacción, esta noche de diez y media en adelante, con objeto de entregarles el citado donativo.

Si conociéramos quiénes son las personas que forman esa Comisión seríamos nosotros los que iríamos a entregarles las aludidas pesetas. Perdonen, pues, la molestia y que se repitan estos donativos.

**ODEON SAGE**

Siempre los films de primera categoría

El domingo M. G. M. presenta a Joan Crawford y Gary Cooper, en

**Vivamos hoy**

El amor de un día en las trincheras ante la incertidumbre del mañana.

Totalmente en español por dobles.

**DEL GOBIERNO CIVIL****Una anciana se suicida arrojándose a un pozo**

La Benemérita de Ayerbe comunicó a este Gobierno civil que en el término municipal de Sarsamarcuello ha sido encontrado en un pozo el cadáver de la vecina de este último pueblo Josefa Pueyo Jiménez, de 69 años.

Parece ser que la infortunada mujer se arrojó al pozo, víctima de un ataque de enagenación mental.

**Una pequeña salvajada**

En Belver de Cinca varios individuos que se supone forasteros han cortado, destrozando, 168 olivos de metro y medio de altura, de una finca propiedad del comerciante de dicha localidad don José Soldevilla.

**Niño atropellado por un auto**

Dicen de Sariñena que un automóvil de la matrícula de Huesca, ha atropellado en la carretera de Mequinenza a Sariñena al niño Luis Gilberte Allué. El coche marchaba con velocidad muy moderada y por su sitio.

El niño fué llamado por su madre y cruzó la carretera en el momento en que pasaba el automóvil, sin que el conductor pudiera evitar el atropello a pesar de los esfuerzos que para ello realizó.

El niño sufrió conmoción cerebral y una ligera herida en el tobillo. Pronóstico reservado.

**Teatro Olimpia**

El Domingo: ¡¡Éxito, éxito!! Estreno del formidable film Paramount, de máxima emoción, dinamismo e interés

**Unidos en la venganza**

por George Raft, Nancy Carroll y Lew Cody.

**Los restos de Galán y García Hernández****¿Puede este Gobierno presidir el traslado?**

¿Puede este Gobierno presidir el traslado de los restos de Galán y García Hernández? Nuestro juicio ha de ser, necesariamente, negativo. No comprendemos cómo puede figurar a la cabeza del homenaje que se intenta rendir a los dos capitanes un Gobierno que representa precisamente todo lo contrario de lo que los sublevados de Jaca se propusieron con su sacrificio. No cabe decir que este Gobierno es cosa distinta del anterior. Es lo mismo. No sólo en su política, sino en sus componentes. Estos ministros son los que consintieron que el ministro de Justicia calificara de vituperable, en pleno Parlamento, el rasgo heroico de Galán y García Hernández.

No. No es este Gobierno quien tiene autoridad moral para hacer el traslado que se pretende. Y no somos nosotros solos los que lo pensamos. Acaso entre quienes más disgusto ha producido semejante posibilidad estén los que fueron compañeros de profesión de los sublevados. A nuestras manos ha llegado una hoja que ha circulado entre elementos militares y que tiene el carácter de una protesta, si bien quede limitada al terreno de la intimidad. La hoja a que nos referimos dice así:

«Hace unos días que «El Liberal» viene insistiendo en que el actual Gobierno presida la grandiosa manifestación republicana proyectada para recibir los restos de los heroicos capitanes Fermin Galán y Angel García Hernández. Como correligionarios y compañeros de aquellos mártires de la República, nos oponemos con todas nuestras fuerzas a lo que propone «El Liberal». Permitir que ese conglomerado político formado por el señor Lerroix presida la mani festación sería una cobardía y una traición tan vergonzosa, que nos pondría al nivel del ex ministro de Justicia, correligionario del Gabinete actual, que calificó de vituperable la rebelión de Jaca: el gesto más heroico y democrático que registra la Historia. Pero... ¡qué sabe el señor Alvarez Valdés y demás damiselas correligionarias lo que es ofrendar la vida por un ideal! Todos los republicanos nos oponemos enérgicamente a que prospere la vergüenza que nos propone el aludido periódico. Los cadáveres de Fermin y de Angel se incorporarán en sus féretros para reirse de nuestra traición y cobardía.

¡Republicanos!, no permitamos tan grave ofensa y dejemos el traslado de los gloriosos restos para mejor ocasión, que no tardará en presentarse. Que el señor Lerroix fabrique cuantos bloques le venga en gana con jascistas, monárquicos, upelistas y demás enemigos de la causa por la que estos gloriosos capitanes dieron sus vidas; pero permitir que el acto de republicanismo glorioso sea presidido por tan rara mezcla... ¡jamás!

Envío.—A las señoras madre de Fermin Galán y viuda de García Hernández. Señoras: Haciendo uso del derecho que sobre esos gloriosos restos les concede la ley, no permitan, por ahora, ese traslado. Tengan en cuenta que si el grandioso acto es presidido por el conglomerado puede ocurrir que en dicha presidencia figure el señor RODRIGUEZ DE VIGURÍA.

O no hay lógica en el mundo, o lo que se dice en esa hoja es evidente. El Gobierno actual está incapacitado para levantar ninguna bandera republicana.

(De «El Socialista»).

Teléfono de EL PUEBLO  
Administración: núm. 233

Vida Literaria y Científica

# El renacimiento de la Historia

Aquella afirmación de Spengler: «Vivimos la Historia; conocemos la Naturaleza», encierra alto sentido doctrinal en las nuevas corrientes de crítica, corrientes que se robustecen con la aportación de positivos valores que advienen al cultivo de las mismas.

Si, como escribe Pierre Jaccard, las Ciencias Morales, entre las que debe ser incluida la Historia—habida cuenta de su valor esencialmente humano—son las más afectadas por la crisis del espíritu, necesitando del tributo consciente de cuantos conságranse a su cultivo, no es otra cosa que consecuencia natural de lo apuntado que a lo largo de los últimos años se observe afán renovador en este linaje de estudios, hasta el punto de enunciarse principios, trocarse conceptos y sentarse métodos en ininterrumpida sucesión. Resultado de ello es la evolución de la «manera» con que los historiadores trazan sus libros, de creciente eficacia cultural.

En trabajos precedentes acerca del vasto tema, hechos a propósito de manifestaciones de esa evolución historiográfica, nos fué dado glosar las variantes de no pocos autores y obras, habiéndonos esforzado por imprimir a nuestros artículos la síntesis divulgadora que requiere el apostolado periodístico. No dejamos de transcribir, o al menos de hacer referencia concreta, también, en el estudio de tratadistas y producciones relevantes, a enunciados categóricos, de esos que entrañan al alto poder de síntesis, análogo al del pensador germano citado, que refleja el grado evolutivo a que ha llegado la Historia, el cual dice: «Desde luego se le niega su carácter principista. No ha bastado la defensa de los Neckantianos que con Rickert han añañado las pruebas del carácter científico de la Historia; los más benévulos críticos del carácter científico han declarado que ya que no una ciencia, la Historia es una Filosofía, y como tal, su más grande significado es la aspiración al conocimiento de una realidad «metafísica», «espiritual», «psicológica», más efectiva que la realidad natural, que flota sobre los hechos y los determina».

La Historia se convierte así en interpretación de la vida y no es interpretación de la Naturaleza. La Historia es captación de un eterno dinamismo, y no de una inmutable y fría estructura.

El célebre filósofo prosigue sus consideraciones acerca del modo cómo ese conocimiento de la Naturaleza nos da sólo el concepto de «armonías vivientes» que facilitan la interpretación de la Historia, conjunto, según él, de «armonías causales», y también en orden a la fuente del conocimiento de lo que ha existido, al sentido del tiempo, a la visión de la imagen histórica, y a otras cosas más, sumamente interesantes, que no cabe exponer, ni aun nombrar, aquí.

Periódicamente, cada semestre, nos llega un nuevo tomo de la gran «Historia Universal» que da a la estampa el Instituto Gallach, creación de excepcional valor científico, que viene en acrecer la serie de obras constitutivas del fondo de dicha casa, todas las cuales fueron saludadas por la crítica y acogidas por el público con demostraciones de admiración y aplauso.

En esa gran aportación de la moderna historiografía española proclamada, de consumo, los modernos progresos de esta vasta rama de la cultura y la capacidad que va adquiriendo nuestro país,

capacidad espiritual y material, de iniciativa y de arresto, que mueve a producir, igualando lo mejor en su clase del extranjero, no sólo al escritor y al didacta, sino también al editor, quien a veces ostenta primacía en estas lides con su propulsión animadora.

Causa regocijo, no ya el estudio detenido, sino la simple ojeada de obras de la envergadura de esta de referencia, las cuales no van siendo ya raras en España, obras que, sobre venir en exaltación del ayer del país y la raza, ponen de manifiesto ese gran tributo que cabe ofrendarse en aras de la elevación nacional o poner en juego una voluntad animosa.

Al igual que los tomos precedentes—los I, II, VI y III—este que acaba de aparecer, el IV, uno de los dos consagrados a la Edad Moderna, comprende una exposición densa, profunda, debida a media docena de investigadores españoles descolantes en la cátedra, el libro y otras manifestaciones del saber, exposición integrada por trabajos armónicos, en los que refléjase identidad de plan y un como anhelo de conseguir la máxima capacidad didáctica que se traduzca en efectivo provecho para cuantos se den al estudio profundo y aun sólo a la lectura de la obra.

A ese valor intuitivo, a esa atrayente belleza que destaca en el volumen, contribuye a la esplendidez del mismo, hecho con atuendo excepcional de papel, impresión, etc., y cuyo caudal gráfico—casi un millar de reproducciones o grabados, entre ellos una setentena de láminas, en negro y a todo color, todas ellas escogidísimas—, entraña de por sí enorme capacidad de atracción.

Integran «Europa y su civilización desde el Renacimiento hasta la Revolución romántica»—que así rotulase el tomo—los trabajos siguientes: «El Renacimiento y la Reforma», por don Julián María Rubio, catedrático de la Universidad de Valladolid, y don Manuel Reventós, director científico de los volúmenes de «Historia Moderna» de esta obra; «La Guerra de los Treinta años y la Paz de Westfalia», por el primero de los autores citados: «La era de Luis XIV y la Guerra de Sucesión de España», por el mismo; «La cultura del Renacimiento», por don M. Reventós, ya nombrado; «Historia Económica del siglo XVII», por el mismo; «El siglo XVIII: Europa después de la Paz de Utrecht», por don Cayetano Alcázar Molina, catedrático de la Universidad de Murcia; «El movimiento ideológico precursor de la Revolución», por el mismo; «El reinado de Luis XVI y la Revolución Francesa», por don Federico Camp, del Comité del Patronato de Estudios Napoleónicos; «El Consulado y el Imperio», por el mismo; «La cultura en la época de la Revolución y el Imperio», por don M. Reventós, ya citado; «La casa de Borbón», por don Pío Zabalá, catedrático de la Universidad Central; «Los países escandinavos en la Edad Moderna», por don Jaime Ruiz Manent; «Inglaterra, Italia y el Oriente europeo al finalizarse la Edad Moderna», por don José Martí, licenciado en Filosofía y Letras y en Derecho, y publicista; «Europa desde el Congreso de Viena hasta la Revolución de Febrero», y «Europa desde la revolución de Julio hasta la de París», por el mismo.

Angel Dotor.

## Ayuntamiento de Huesca

Orden del día para la sesión ordinaria en primera convocatoria que celebrará el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, a las cuatro y media de la tarde del día 16 de Mayo en curso.

- 1.º Acta del día 11 de Mayo.
- 2.º Instancia de Juan Sierra Iglesias, guardia municipal, solicitando licencia.
- 3.º Idem de Jesús Pallarés Ferrer sobre reclamación por accidente de trabajo.
- 4.º Idem de Salvador Ena Monje interponiendo recurso de reposición contra acuerdo municipal.
- 5.º Informe de Secretaría sobre apertura período vacunación pública.
- 6.º Informes de las Comisiones municipales.
- 7.º Expediente de prórroga instado por el mozo Luis Bernardino Morlans Samitier.
- 8.º Conocimiento resultado exposición pública proyecto pavimentación y acerado de la plaza de Lizana y reparto en concepto de contribuciones especiales entre los propietarios de fincas afectadas por las obras.
- 9.º Idem, idem, idem calle de Cardenera.
10. Propuesta del arquitecto municipal relacionada con los planos exigibles para las autorizaciones de obras.
11. Escrito-invitación de la Sociedad «Turismo del Alto Arahón», a la fiesta de trajes antiguos y modernos que se celebrará en Ansó y solicitando ayuda económica para ese fin.
12. Ruegos y preguntas.

Huesca, 14 de Mayo de 1934.—El secretario, E. Banzo.

### EN ZARAGOZA

Hospédese siempre en la

### Fonda España

Confort como en los grandes hoteles  
Menús variados todos los días

Precio: 8 y 10 pesetas

Estébanes, 2 (junto calle Alfonso)

Teléfono 3907

### Fonda España

### L. Gonzalvo

Garganta-Nariz-Oído

Especialista del Hospital Provincial

Ex alumno interno y ex profesor

ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza

Consulta: 11 a 1 y 4 a 7

COSO G. HERNANDEZ, 12-2.º

### En sus viajes a Zaragoza

hospédese usted en la

### Pensión Zaragoza

Selecta cocina

Esmerado servicio

Pensión completa, 7 pesetas

Torrenueva, 8 (junto al Mercado)

### LIDO

Music-hall Cabaret

Empresa MORENO

Dirección: FERCON

Hoy, importantes debuts

Isabelita Durán

Frívola

Charito Cotto (debut)

Frívola

Fanny Carol

Frívola

Pastora Soler

Estrella del baile y canción

No deje de ver este nuevo programa

Pronto importantes debuts

Nuevas bailarinas de salón

Nota.—La Dirección recomienda el mayor orden dentro del local, reservándose el derecho de admisión

La falta de alguna artista no da derecho a reclamación alguna

## Comentarios inofensivos

# El último concurso nacional de belleza

Acaba de celebrarse en Zaragoza, bajo los auspicios de «La Voz de Aragón», el certamen de belleza que ordinariamente se celebra todos los años para la designación de una señorita que represente a la mujer aragonesa en el que va a efectuarse en Madrid con motivo de la elección de «Miss España». El asunto se ha fallado en última instancia y no caben apelaciones. Ello no quiere decir que nosotros aceptemos el fallo. Rechazamos, por de pronto, su gestación, si bien hemos de salvar primeramente el respeto que nos merecen las personas que componían el Tribunal.

Hay otra cuestión de fondo que no hemos de mencionar: la relativa a los méritos de la señorita designada para ostentar el título de «Miss Aragón», a quien saludamos desde estas columnas. Pero las demás concursantes son señoritas también, señoritas no menos dignas que ella y acreedoras, por consiguiente, a un mínimum de consideraciones que no han recibido. Lo hacemos constar así en la seguridad de que nadie logrará probar lo contrario. Aparte de otros detalles que omitimos en gracia a la brevedad, lo demuestra el hecho (sin explicación ni disculpa posibles) de que en el momento solemne de calificar se presindiese de la inmensa mayoría de las señoritas nombradas por diferentes localidades y agrupaciones de Aragón. ¿Se trataba de una cuestión prejuzgada? Conteste quien debe contestar. Lo cierto es que con esos antecedentes a la vista es posible que haya quien afirme que el concurso de belleza regional, posiblemente anunciado a los cuatro vientos, no se ha resuelto de acuerdo con las directrices marcadas por un austero, objetivo y recto propósito de satisfacer elevados ideales estéticos.

Sus razones tendrá el Jurado para

## PERDIDA

de una rueda de automóvil, por la carretera de Sarriena, entre Huesca y Monflorit. Se ruega su devolución al Hotel Pirineos, donde se gratificará.

Teodoro V. Lavilla

Castejón de Monegros.

## Hipotecas - Préstamos

Facilitamos capital en hipotecas y sin hipotecar, sobre fincas urbanas y rústicas, sobre garantía de valores e industrias. Intereses desde 6 por 100

◆ ◆ anual-Informes gratis ◆ ◆

## CENTRO FINANCIERO

Viladomat, 108, 1, 1 - Tel. 30991 - Barcelona

## La vida sexual en Rusia

Lea usted el libro de

## Ramón J. Sender

«Carta de Moscú sobre el amor»

(A una muchacha española)

Tres pesetas en todas las librerías y en PUEYO, Arenal, 6 - MADRID

## Olimpia

El jueves

Estreno de la primera película impresionada por la Ufa en España,

## Estrella de Valencia

por la bellísima BRIGITTE HELN

## Teatro Odeón

Empresa SAGE  
Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Hoy martes A las 7,30 y 10,30

FORMIDABLE PROGRAMA DOBLE

Estreno de la gran superproducción, interpretada por Douglas Fairbanks, Jr.

## ENTRE DOS CORAZONES

y el film netamente español, interpretado por Elvira Morla y Vicente Padula

## La viuda quiere emociones

TOTALMENTE HABLADA EN ESPAÑOL

# EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. - Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233  
**Huesca**



**E. PANZANO LLAMAS** Plaza Concepción Arenal, 1, duplicado  
**HUESCA**

Calidad  
Pureza  
Economía  
Único concesionario para España y Marruecos:

## Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

## ULTRAMARINOS FINOS

Frutas-Vinos y Licores a granel **Se reparte vino a domicilio**

## Estanislao Rovira

Esta CASA regala vajilla a sus consumidores por mediación de los tickets.

Coso de F. Galán, 40 Teléf. 270 **HUESCA**

## RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

**LEANDRO LORENZ**

Porches Vega Armijo Teléfono 199-X **HUESCA**

## Casa Santamaría

**Salchichería**

**Pescados Frescos**

**Fábrica de Hielo**

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 **HUESCA**

## EL PUEBLO

REDACCION  
ADMINISTRACION  
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

### AUTOBUSES

## Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta  
ENCARGOS A DOMICILIO

## GRAN COMERCIO DE TEJIDOS Y ALMACENES DE LANAS

Miraguano y Lana de Corcho

de

## JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

**HUESCA**

INMENSO surtido en géneros de VERANO  
Lanas para Jerseys y Labores  
SEDAS, PERCALES, CAMISAS, TRAJES  
Caballero, Hilos, etc., etc.

**TODO A PRECIOS LIMITADÍSIMOS**

# NUÉVA Droguería

□□ COSO GARCIA HERNANDEZ, 43 □□

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

SECCION COMPLETA DE

Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio.-Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración.-Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros.-Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas.-Paletas porcelana para la acuarela.-Lápices de color para el dibujo al pastel.-Clarión superfino en colores.-Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía.-Difuminos.-Postales preparadas para la acuarela.-Carboncillo comprimido para artistas.-Vaporizadores para fijar dibujos.-Albums para dibujos.-Platillos y placas porcelana.-Lava-pinceles.-Barniz Soehnée para cuadros al óleo.-TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y marta, etc. etc.

Barómetro a O.º y nivel del mar, 756.2; Humedad relativa, 64 por 100. Velocidad en 24 horas, 417 kilómetros. Estado del cielo, nebuloso. Temperatura máxima a la sombra, 25.4. Id. mínima id. 14.8. Idem en tierra, 11.4. Oscilación termométrica, 10.6.

TRIMESTRE 6 pts  
AÑO 24 "  
NUMERO SUELTO 10 cts.

El coronel Capaz conferencia extensamente con el jefe del Gobierno

## Expectación política ante la reunión del Comité Nacional del partido radical

Un médico, impotente para curar a su esposa de una enfermedad crónica, envenena a la enferma y se suicida. - En Barcelona, en un tiroteo entre atracadores y la fuerza pública, resulta muerta una señorita y gravemente herida otra. - A una lotera le roban 95.000 pesetas

### La reserva del señor Lerroux ante la reunión del miércoles

MADRID, 14.—La nota política de la semana que hoy empieza es la próxima Asamblea del Comité ejecutivo radical, en la que habrá de apreciarse la actual situación del partido, y se estudiarán a fondo las diferencias de criterio ante los problemas que tiene planteados.

Anticipándonos a ese momento, hemos querido obtener alguna manifestación de don Alejandro Lerroux. Y he aquí lo que ayer tarde, domingo, desde San Rafael, donde pasó el día, nos dijo por teléfono el jefe de los radicales.

—No se pueden todavía hacer declaraciones fundamentadas de lo que haya de pasar en el partido. Definitivamente, el próximo miércoles, a las tres y media de la tarde, se reunirá el Comité ejecutivo, y todos, de absoluto acuerdo, hemos decidido someterlos a él.

Don Alejandro Lerroux no quiere anticipar impresiones. Cree que en política no se deben hacer pronósticos cuando no se quiere errar.

—Lo mejor es esperar el resultado de esta reunión. Y se puede decir que todos vamos a ella sin obstinaciones de amor propio, para que de ella podamos salir todos, en cualquier caso, con un íntimo sentimiento de satisfacción.

### El coronel Capaz conferencia con el señor Samper

Ayer tarde llegó en aeroplano el coronel Capaz, acompañado de su esposa. Esta mañana ha permanecido en la Presidencia durante tres horas conferenciando con el jefe del Gobierno.

A la salida el coronel Capaz ha sido interrogado por los periodistas, pero se ha negado rotundamente a hacer manifestación alguna.

A las dos de la tarde el jefe del Gobierno ha recibido a los periodistas, quienes le han preguntado sobre la conferencia celebrada con el señor Capaz.

—Han sido tres horas—dijo el jefe del Gobierno—en las que hemos tenido un amplio cambio de impresiones acerca de cuanto afecta a la organización de servicios técnicos en Ilni.

Capaz me ha hablado de las dificultades que se encuentran para realizar los desembarcos y de la necesidad de mejorar las comunicaciones telegráficas y telefónicas en aquellas posesiones.

Igualmente—prosiguió diciendo—me ha hablado de la conveniencia de trasladar a Ilni las tropas de Regulares que están concentradas en Ceuta.

—¿Han hablado de las operaciones en el Sahara?

—Sí, es asunto ese que seguiremos estudiando.

—¿Y de límites?

—También esta mañana ha quedado designada la comisión que integrarán los señores Gazapo y Noreña.

—Ha sido—repitió—un cambio de impresiones sobre los servicios de aquel territorio y seguiremos las entrevistas porque creo que Capaz estará aquí toda la semana.

### Trágica muerte de un matrimonio

Sobre las dos y media de la madrugada de hoy el sereno de la calle de Viriato ha oído un golpe fuerte, averiguando que se trataba de un suicidio. El médico don Tomás Martín Carrasco se había arrojado desde el balcón de su casa a la calle, matándose.

Inmediatamente ha llegado el Juzgado, que ha interrogado a las sirvientas del señor Martín Carrasco. Han declarado que nada sabían y que el matrimonio se llevaba bien, sin que hubieran notado la menor desavenencia.

El Juzgado ha entrado en el dormitorio de la señora, encontrando el cadáver de la esposa, sin la menor huella de violencia. Junto al cadáver había una carta de don Tomás Martín en la que dice que a pesar de sus estudios no había aprendido bastante Medicina para salvar a su esposa de una enfermedad crónica que padecía, por lo que habían decidido matarse. La señora ingirió veneno.

El suceso ha producido enorme impresión. El matrimonio deja varios hijos.

### Una joven muerta y otra gravemente herida

Comunican de Barcelona que a primeras horas de la tarde de hoy se ha oído un intenso tiroteo en la plaza de España, cerca de la barriada de Hostafranch. Unos atracadores eran perseguidos por la fuerza pública.

Parece ser que dos individuos se habían presentado en la casa de la calle de Cruz Cubierta, propiedad de don Ramón Aragón que se dedica a la compra-venta de fincas. Hablaron con el señor Aragón de la venta de una finca y cuando eran invitados a pasar al despacho se han presentado dos individuos más, pistola en mano, llevándose trescientas pesetas en billetes y un reloj de oro.

En este momento, una hija del señor Aragón, que venía de la calle, al darse cuenta de la presencia de los atracadores ha dado voces de auxilio. Los atracadores han huído. Uno, metiéndose en otra habitación, cuyos vecinos han recibido el susto consiguiente, ha logrado llegar a la azotea de la casa, en donde ha sido detenido sin oponer resistencia.

Los demás atracadores, en número de cuatro, han ganado la calle, huyendo, perseguidos por la fuerza pública, a la que han firoteado. Se han cruzado disparos por espacio de quince minutos.

Han resultado heridos Soledad López, de 16 años, que ha fallecido al ingresar en la casa de socorro; María Casellas, de 23 años, gravísima, y Vicente Soriano, leve. Los tres pasaban casualmente por esa calle.

La policía ha logrado detener a dos de los atracadores llamados Alberto Coria, de 24 años, y Adolfo Campos, de 22 años. Al Coria le ha sido ocupada la pistola que llevaba el guardia civil Antonio Campo, cuando fue muerto a tiros por unos pistoleros en Montjuich.

### Para acogerse a los beneficios de la amnistía

Esta mañana se han presentado a la Sala Sexta del Supremo los oficiales del Ejército don Enrique Batalla y don Jaime Arteaga y los paisanos don Adolfo Gómez Sáinz y don Adolfo Gómez Ruiz, a quienes les alcanzan los beneficios de la amnistía sin necesidad de previo juicio oral.

### El ministro de Marina, a Barcelona

Ha marchado a Barcelona el ministro de Marina señor Rocha, para recibir en nombre del Gobierno a la escuadra japonesa.

### Detención de los autores de la muerte del estudiante Luis Arroyo

MADRID.—En las últimas horas de la mañana del jueves pasado, y al entrar en su domicilio, calle de Vallehermoso, número 11, fué agredido a palos el estudiante Rogelio González Valcárcel, que resultó con lesiones de alguna importancia.

Los agresores se dieron a la fuga, y la Brigada Social, comenzó a practicar intensas pesquisas. Convencido de que este grupo era el mismo que una hora antes había firoteado a unos estudiantes a la puerta del Instituto de Lope de Vega.

Fué detenido Luis Salvatierra Ciriaco, de diez y ocho años.

La Policía, siguió sus investigaciones, logrando capturar a Luis Cernuda García, a Domingo Ochoa Isasola y a Manuel Arcas Pérez, terminando los dos primeros por confesarse autores de la agresión al estudiante González Valcárcel.

El comisario, señor Villanova, promovió una serie de careos entre los cuatro detenidos, y aun cuando el Ochoa y el Cernuda negaron rotundamente haber dado muerte al escolar Luis Arroyo Rodríguez, el segundo de éstos fué reconocido como el autor de los disparos en la calle de Manuel Silvela, tápándole el Ochoa cuando disparaba su compañero, y recogiendo seguidamente la pistola, que entregó al otro que con ellos formaba el grupo agresor, y que se dio a la fuga.

### La imprudencia de una lotera. Le roban 95.000 pesetas y la dejan abandonada en la carretera

BARCELONA.—Esta mañana se ha presentado en la Comisaría José María Llopis, esposo de María Lafulla Aiguadé, que regenta una Administración de Loterías de la Plaza de Cataluña. Ha denunciado que su mujer había salido a cobrar de la Delegación de Hacienda 95.000 pesetas destinadas al pago de varios premios y que no había regresado a su casa.

La policía ha logrado averiguar la siguiente: Al salir de la Delegación de Hacienda la señora Lafulla con las 95.000 pesetas se le ha acercado un hombre de aspecto distinguido, diciéndole que cuándo podría cobrar unos décimos premiados. La lotera le contestó que podía hacerlo enseguida ya que llevaba el dinero para ello.

El «caballero» le invitó a subir en su coche para trasladarla a la Administración y doña María al ver dentro del auto a una joven ricamente ata-

### Uzcudun y Schmeling, hacen "match" nulo en un combate emocionante

BARCELONA.—En el estadio de Montjuich se celebró durante la mañana y la tarde del domingo la sesión de boxeo que tenía como combate cumbre el a celebrar entre Uzcudun y Schmeling.

La entrada, floja; unos 25.000 espectadores.

A las once de la mañana dió comienzo la reunión y desde entonces hasta el medio día se disputaron en tres «rings» instalados en el centro del campo, simultáneamente, diferentes combates. que en total fueron 50, entre púgiles de segunda clase.

Por la tarde, a las tres, dió comienzo la segunda parte de la sesión, y el cuarto combate de esta tanda fué el cumbre entre Paulino y Schmeling.

Alrededor de las cinco y media salieron ambos púgiles al campo. Desde el vestuario hasta el «ring» fueron custodiados por la fuerza pública, para evitar que el público se acercase a ellos. Voceados los pesos, el español acusó 94.500 kilogramos, y Max Schmeling 85 kilogramos. Recusado el árbitro francés pedido por Schmeling, se nombró al español Casanova, que es el que dirige la lucha, junto con el madrileño Piñero y el catalán Juve.

Se tarda bastante en los preámbulos y esto aumenta la intensidad emotiva del combate.

### El encuentro

En el primer asalto, salida brava del español. Inmediatamente los puños de Paulino se lanzan rápidos contra la cara del rival, que, sereno, esquiva con facilidad este empezar impresionante del vasco. Al final sobresale un directo del germano que asimila bien el español. El asalto ha sido nivelado.

En el segundo, quiere el vasco imponer el cuerpo a cuerpo, modalidad que más le satisface. No lo logra, ya que Schmeling sabe que en ella lleva las de perder y rehuye todo encuentro de cerca.

En los momentos finales hay un bonito cuerpo a cuerpo en el que se cruzan los golpes con gran dureza. Liger ventaja de Schmeling.

Sale valiente en el tercer asalto el

### En Villanúa

### Un incendio destruye una fábrica de electricidad

A media noche del domingo último se inició vorazmente un incendio en la fábrica de electricidad propiedad del vecino de Villanúa don Pedro Escartín. A pesar de los esfuerzos del vecindario, la fábrica quedó totalmente destruida.

Las pérdidas materiales se elevan a doscientas mil pesetas. No ha habido que lamentar desgracias personales.

viada no tuvo inconveniente en acceder. El coche llegó hasta Pedralbes e inopinadamente la lotera recibió un fuerte golpe en la cabeza que la dejó privada de conocimiento.

El atracador dejó a la señora Lafulla en la carretera y huyó llevándose las noventa y cinco mil pesetas.

La Policía realiza activas pesquisas para la detención de los dos atracadores, hasta ahora sin resultado.

español. Llega dos veces a la cara de Schmeling, pero éste apenas si nota los golpes del vasco, haciendo asomar la sonrisa a sus labios. Encorajina ésta a Uzcudun, que aumenta su pujanza. Y se lamenta un buen golpe de izquierda fallado por el español. Encuentro nulo.

En el cuarto «round», el germano boxea magníficamente, con gran precisión y elegancia.

Sigue evitando el cuerpo a cuerpo y nunca ataca, sino contra la respuesta. En uno de estos puñetazos produce una herida en la boca a Uzcudun. Liger dominio del alemán.

En el quinto, iniciación idéntica a la de los asaltos anteriores. Ataques del español. En uno de ellos logra forzar al teutón a un cuerpo a cuerpo y en él le castiga los flancos. Al sentir los golpes de Uzcudun, el alemán, desde este momento, se muestra aun más reacio a aceptar el cuerpo a cuerpo. Lanza sus puños a fontas y a locas, fallando de modo lamentable. Por el contrario, es tocado por dos terribles «uppercuts». Este asalto, aunque el español no ha actuado con mucha precisión, ha dominado más.

Dominio absoluto del alemán en el sexto «round». Apenas cambiados los primeros golpes, es alcanzado Paulino por la derecha de Schmeling, que le abre la ceja izquierda. Como es natural, precisa aun menos en sus golpes, ya que está cegado por la abundante hemorragia. Asalto neto de Schmeling.

Séptimo asalto, iniciación de pelea del español. Schmeling anula la briosidad de su rival. El público anima a Paulino por su brava actuación. En una contra, la cara de Uzcudun tiene que aguantar cuatro golpes rapidísimos de la derecha del germano, pero los asimila con facilidad. «Round» de Schmeling.

En el octavo asalto, el dominio se reparte en la primera mitad que corresponde al español y el final al alemán, que culmina su labor en un fuerte rechazazo asimilado fácilmente por el encajador vasco. Ligerísimo dominio de Schmeling.

Iniciada la lucha en el noveno «round», los dos contendientes se dan un cabezazo en terrible golpe. Poco después Paulino talla un buen golpe de izquierda. El vasco sangra de modo abundante.

En el décimo asalto, los cuidadores de Uzcudun no han podido cortar la fuerte hemorragia que padece.

Undécimo «round»; a pesar de la situación de gran «handicap» en que se encuentra el español, es en éste asalto donde realiza su mejor pelea. La bravura llega en este tiempo al máximo. El público se entusiasma y anima al español con fuertes aplausos.

Duodécimo «round»; en el último «round», el español sigue dominando, pero ya la intensidad es menor que en el anterior.

Se da el fallo de «match» nulo, que se acoge con aplausos.

Echeverría venció por k. o. en el segundo asalto al francés Catraind.

Ignacio Ara, venció con gran facilidad al griego Costas Vassis. Gironés, después de castigar duramente durante cuatro asaltos, hizo abandonar en el quinto al francés, Leo Ormall.